

	Ptas.	Cts.
España	1'25	
Extranjero (Unión Postal).	2'25	
Ultramar.	2'50	

Número suelto 5 cts.
Id. atrasado 10 "

La Almudaina

DIARIO DE LA MAÑANA—AVISOS Y NOTICIAS

Instantáneas

Portugal en la Exposición histórica

Nadie duda que las exposiciones son lo mejor que el Contenario ha dado de sí, y el extranjero que atraído por la fama de los festejos se vino á Madrid—he de advertir que son poquísimos los que tal hombrada realizaron—solo en ellas puede encontrar plena compensación á la molestia y dispendios del viaje.

La pequeña nación portuguesa, tan grande por su pasado, ocupa en la Exposición lugar modesto, pero lucido.

Llama en primer término la atención lo original y gracioso del decorado de las salas portuguesas. Parece increíble que tal partido se pueda sacar de la cuerda. Con calabrote y sogas se han realizado primores: portadas góticas, anaqueladas, balaustradas caladas, cresterías arosas, gallardos frisos y arquitectónicas cornisas. Otra ventaja de tan linda y económica decoración: las dos salas portuguesas huelen á gloria, porque á gloria huele para mí—que tanto aborrezco las esencias de perfumerías—la sana y tónica brea de los cordajes, olor de mar que recuerda las imperecederas empresas de las Luisiadas.

De trecho en trecho, completa el adorno un soberbio jarrón de *baloras de Ramba, verde oscuro ó azul de lapizlazuli, envuelto en algas, entre las cuales serpentea la anguila y bullen las tenzas del cangrejo. No es posible armonía mayor que la de esta cerámica basada exclusivamente en la artística reproducción de mariscos y peces y el decorado de cables. Completa la silueta de Portugal en las dos salas, la reproducción de las innumerables formas de embarcaciones que aún hoy surcan el Tajo y el Duero.

Pocos estudios serán más curiosos que el de las tales embarcaciones. Las hay con la proa alta y turgente de las carabelas; las hay sencillas y largas como paraguas; las hay parecidas á gondolas, con el misterioso toldo que protege del sol y de las miradas indiscretas; las hay con cuadrada vela griega, y con picuda, airoísima vela latina, adornadas de menudo y complicado velamen menor, que el viento estremece con palpitación y aleteo de bandada de palomas.

Son las tales embarcaciones, por su traza, objetos de arte.

Tablas flamencas de incalculable mérito; platos y gomiles repujados y trabajados con prolijidad y riqueza de labor inconcebible; soberbios libros de miniaturas; telas antiguas recamadas de oro; completan el envío de Portugal.

Sin embargo, más que las preciosidades del arte europeo, confieso que atrajeron mi atención unas salvajes preseas de los indios del Brasil.

Son las máscaras ó antifaces que usaban los guerreros para presentar como suele decirse, *cara fera a o inimigo*.

El genio de lo grotesco y de lo horrible se ostenta en todo su esplendor. Unas figuras espantosas pajarraco de abiertas alas y afiladas uñas; otras, un monstruo negro cuya encorvada nariz se introduce en la enorme boca. Y—á título de contraste—al lado de tan feas carátulas, aparece el casco de un guerrero indio, casco elegantísimo, puramente griego en su hechura, digno de Aquiles, el de los veloces pies.

EMILIA PARDO BAZÁN

Madrid 30 de noviembre de 1892.

Cuestión de Panamá

El fiscal general de la república, Monsieur Quesnay de Beaurepaire, ha escrito á Mr. Brisson manifestando que está dispuesto á ordenar el secuestro de los cheques á que aludió en su declaración el banquero Thierrec; pero al incautarme de ellos—dice—no he de dar publicidad á su contenido, porque me lo vedan las disposiciones acerca del secreto del sumario.

Lo más práctico hubiera sido encargar al prefecto de policía, Mr. Lozé, que se apoderara de ellos, ya que Mr. Thierrec facilitó la incautación, declarando que está dispuesto á entregarlos.

El viernes comparecieron ante la comisión informadora varios diputados de los que en 1888 formaron la comisión encargada de emitir dictamen acerca del proyecto

de ley concediendo á la Compañía del Canal de Panamá autorización para emitir obligaciones con premio.

Declararon que solamente Mr. Sans Leroy, opuesto al proyecto en un principio, cambió de parecer y votó en favor de la autorización, decidiendo el empate.

Otro diputado, Mr. Cantagnol, dijo: —Un enviado de Mr. de Lesseps me ofreció cien mil francos si votaba en favor del proyecto.

—Diga S. S. el nombre del intermediario—exclamó un miembro de la comisión informadora.

—¡Imposible! Prometí callarle; pero le revelaré si me lo reclama algún tribunal.

En seguida fué introducido á la comisión el autor de las denuncias publicadas en *La Libre Parole* acerca de los escándalos del Panamá.

Interrogado el articulista acerca del origen de las noticias publicadas contestó:

Se las he oído todas á Mr. Charles de Lesseps. Fué empleado de la Compañía y durante algún tiempo encargado de entenderme con los diputados, á fin de persuadirlos para que votaran en favor del proyecto sobre emisión de obligaciones con premio. No se me encomendó la misión de sobornarlos. No me avistaba nunca con los diputados.

Me entregó la administración de la Compañía 45.000 francos en pago de mis gestiones, añadió. Sé donde se hallan todas las pruebas de las concusiones y lo indicaré el día en que deba indicarlo.

Instantáneamente compareció ante la comisión el diputado Mr. Antonin Proust, uno de los que mayor amistad y admiración profesaron á Gambetta.

Había sido acusado de haber recibido de la compañía mil acciones, sin garantía, de la emisión de 1886, y Mr. Monchicour había reconocido ya como exacto el facsimile de la carta dirigida por el barón de Reinach á Mr. Proust y que ha publicado *La Libre Parole*, revelando que, efectivamente, ha sido robado de las oficinas del banquero difunto el copiador de cartas, que no se le ocurrió destruir con oportunidad.

Mr. Proust no negó que poseyera las acciones, pero declaró que todo el mundo, aun cuando sea diputado, tiene derecho á tener acciones del Panamá.

Introducido nuevamente ante la comisión el redactor de *La Libre Parole* que había declarado pocos momentos antes, fué excitado á que revelase los nombres de los diputados venales.

Citó á siete, y entre ellos al antiguo ministro Barbe y á Mr. Naquet.

Afirmó que estos señores conferenciaron con MM. Arton, Reinach y Charles de Lesseps.

También declaró el diputado monsieur Haussmann, que el 20 de Noviembre último, á medio día, encontró á Arton en Bougival.

Varias noticias

Según un telegrama de *La Correspondencia*, Mr. de Lesseps se encuentra en gravísimo estado. Tal vez se cumpla la triste profecía de que, antes de que terminara este ruidoso asunto de Panamá, habría muerto el constructor del Canal de Suez.

—*Le Paix* desmiente la noticia, publicada por un periódico de provincias, según la cual Mr. Constans entregó, cuando era ministro, al Presidente de la República un pliego con los nombres de los diputados que habían percibido fondos de la empresa de Panamá.

—*La Libre Parole* publicó, como ya se ha dicho, el facsimile de una carta del barón de Reinach, en la cual éste participa á Mr. Proust haber recibido de M. Lesseps un título de participación de 1.000 acciones del canal de Panamá con encargo de remitirselo. El mismo periódico asegura que el barón había cenado con M. Rouvier la noche misma de su fallecimiento.

—Los dos cheques de un millón de la cuestión del canal de Panamá fueron cobrados por Cornelius Herz, que telegrafía desde Londres diciendo que se los debía á Reinach.

León Renauld confiesa haber cobrado 25.000 francos; Albert Grevy tomó 20.000 francos; Darous, 50.000; Chevillard, 550 mil; le Crédit Mobilier, 40.000, y Chabert 345.000.

Los cheques restantes están á la orden de Kollin, Rainach, Castellane, Schmid, Faure, Prastin, Nubri, Guibar y Domergue.

Panamá y el patriotismo

Saint Geneit publica en *Le Figaro* un artículo notable pidiendo que, por honor de Francia, cese la campaña de difamación emprendida.

Lo que viene á decir en sustancia es que mientras por el boulevard circulan las más absurdas imputaciones y hasta se dice que el promovedor del escándalo de Panamá, el ministro Mr. Ricard ha sido comprado por el conde de París para matar la República, y ha recibido para ello 500.000 francos de la duquesa de Uzés; más allá de la frontera los prusianos se regocijan de la situación en que se encuentra Francia y del deshonor que se arroja sobre sus grandes hombres.

«Cuando se descubre un escándalo en familia—dice el articulista—se piensa en la opinión, se teme la deshonra. La patria es una inmensa familia en que hoy, principalmente, por los peligros exteriores, todos deben sostenerse y defenderse mutuamente. ¿Cómo se explica el júbilo que experimentan los políticos al deshonrarla?»

Este júbilo es el mismo de siempre. El que se manifestó al ser conocida la noticia de la batalla de Sedan, después de la condena de Bazaine, después de la caída de Grevy. Y esta alegría tan grande en París como en Berlín reaparece ahora, porque se cree que Lesseps y Eiffel quedarán deshonrados, y que también lo serán los representantes de la nación.

«Lesseps, el gran francés de quien estamos tan orgullosos en Europa! ¡Aquél cuyo nombre representaba por sí solo á nuestro país en Egipto, y cuya condenación será un triunfo para los ingleses! Pero ¿quién piensa en esto, quién se entristece por ello? Si se pudiera deshonrar á la vez á Pasteur, á Victor Hugo, á Mac-Mahon, á Canrobert, creo que habría políticos que iluminarían por ello á París.»

NOTICIAS

Del Extranjero

El general Dodds y el gobernador de las posesiones francesas del Golfo de Benin están trabajando activamente en la organización interior del Dahomey. Se han tomado disposiciones para ocupar las ciudades del litoral como Whydah, Godomey, Avrekete y Abomey Kalavy, en las cuales se instalarán aduanas.

El interior del país será dividido en dos provincias, que tendrán los límites de los antiguos reinos independientes de Allada y Abomey. En cada una de ellas habrá un jefe indígena elegido por los franceses y colocado bajo la vigilancia de los residentes de esta nación. Los comerciantes de todas las naciones dependerán directamente del residente francés.

Dos columnas móviles de tropas mandadas por dos jefes de batallón recorren actualmente el país, recibiendo la sumisión de los habitantes, quienes, según noticias de origen francés, se muestran muy satisfechos de verse libres del yugo de Benanzin.

Este, acompañado solo de algunos soldados y hechiceros, vaga por los territorios del bajo Mahi, á unos 100 kilómetros de Abomey, por el Noroeste.

El estado sanitario de las tropas francesas es satisfactorio, y las condiciones de salubridad de Abomey mucho mejores que las de las poblaciones del litoral, que son muy malsanas.

El puerto de Whydah será agregado á los establecimientos franceses de la costa.

The Daily Chronicle dice que en la entrevista celebrada por el Gran Duque Sergio de Rusia con el Papa, éste le expresó su vivo deseo de que por medio de una conferencia europea quedasen de una vez resueltas y ultimadas para siempre las cuestiones de Alsacia y Lorena, Bulgaria, y desarme general.

Se ha recibido en Bruselas un despacho del gobernador del Estado del Congo, en el cual no se hace mención alguna sobre la noticia de haber sido asesinados los individuos de las expediciones antiesclavistas mandadas por Jacques y Bia.

Se tienen esperanzas de que la noticia no resulte cierta.

Telegrafían de Roma que Su Santidad se niega á conceder á la Compañía de Jesús la autorización solicitada para trasladar la residencia del general y sus asesores desde Fiesole á Roma.

Su Santidad ha dispuesto que se repartan medallas con su busto á los zuavos pontificios belgas, y que se remitan á Mons. Van de Baviere, Presidente de la Sociedad de los mismos, con los correspondientes diplomas.

Ha fallecido en Nueva York el más célebre de los millonarios americanos que habfan labrado su propia fortuna, Jay Gould.

Le llamaban «Rey de los ferrocarriles.» Deja un capital calculado en 650 ó 700 millones de duros y era primer accionista y árbitro de Compañías que administran 20.000 kilómetros de vías férreas de los Estados Unidos.

En la bolsa de Nueva York la noticia de su fallecimiento produjo una impresión inmensa.

Dicen de Berlín que en sesión celebrada el día 1.º por el Reichstag, el representante Buhl interpelló al gobierno sobre el considerable aumento del presupuesto de Marina.

La cuestión del código penal militar está en la actualidad sometida á la administración militar prusiana. Se cree que el proyecto de ley podrá ser discutido por el Reichstag el año próximo y que el Consejo federal y la Cámara obtendrán un resultado satisfactorio.

El diputado Baubach ha presentado al Reichstag una proposición pidiendo al canciller del imperio la reunión de una conferencia internacional que decreta el principio de inviolabilidad de la propiedad privada en el mar en tiempo de guerra. Esta proposición será apoyada por gran número de diputados.

Tristes noticias llegan de Polonia, especialmente de Presmyl, Sanachin, Samboff y Stanislaoff. Según ellas, los campesinos, obligados á renegar del catolicismo, abandonan también su patria y se establecen en los gobiernos limítrofes de Rusia. Nótese en aquel antiguo y desgraciado reino una decadencia moral que jamás antes de ahora se había deplorado. El águila blanca, emblema del reino, ya no se atreve á mirar de frente al sol que brilla en San Petersburgo.

Las noticias de Montreal (Canadá) dicen que se ha celebrado allí una reunión, á la cual asistieron 5.000 canadienses.

Añaden que, después de pronunciarse muchos discursos, se procedió á la votación de las conclusiones propuestas por los oradores, y el resultado del escrutinio fué el siguiente:

1.614 votos en favor de la independencia del Canadá; 992 en pro de la anexión á los Estados Unidos; 364 por la continuación del *statu quo*, y 27 por la federación imperial.

Los periódicos de Berlín afirman que, según las estadísticas oficiales, durante la última epidemia del cólera, se registraron en Alemania 19.647 invasiones y 8.575 defunciones de dicha enfermedad, y en Hamburgo solamente 17.975 invasiones y 7.611 defunciones.

El Príncipe de Montenegro ha dado á la imprenta un poema romántico titulado *El Cantor y el Silfo*.

El periódico austriaco *Neves Tageblatt*, asegura que se prepara en Viena, una Exposición Universal para el año 1897.

En la Cámara austriaca de los diputados se suscitó hace algunos días un vivo é interesante incidente.

Discutiáse los presupuestos, y un diputado antisemita aprovechó la circunstancia, al hablar contra los mismos, para aludir á la situación actual de Francia.

Dijo que la República francesa está á merced de los israelitas, atacándola en términos muy violentos.

El presidente de la Cámara llamó al orden al orador en medio de los aplausos de los ministeriales.

Un telegrama de Viena añade, que al

tener noticia de lo ocurrido, el Emperador de Austria expresó su indignación por haberse proferido en la Cámara palabras ofensivas á una nación amiga.

Telegramas de Lima, recibidos por la vía de Panamá, anuncian que el gobierno de la república del Perú ha publicado un decreto, estableciendo la moneda de oro como la única legal del Estado, limitando la acuñación de plata á cuatro millones de soles y fijando el *maximum* legal de moneda de plata por habitante en veinte dollars.

El consejo de guerra reunido el día 30 del mes de Noviembre último en Portsmouth, falló la causa formada al capitán Hastings y el comandante Dickson del acorazado *Howe*, que varó en las inmediaciones del Ferrol.

Los dos procesados fueron absueltos con todos los pronunciamientos favorables.

Se ha demostrado que la carta del puerto del Ferrol, empleada á bordo de los buques ingleses, es de hace un siglo y contiene muchos errores.

Con motivo de dicha absolución, el domingo se celebró en el Ferrol un banquete, al que concurrieron todos los jefes y oficiales de la escuadra inglesa surta en dicho puerto.

Hace algunos días fué preso en Montevideo el famoso Pedro Arellano, sobre quien pesa la terrible acusación de haber cometido 14 homicidios durante los últimos veinte años transcurridos. Arellano tiene hoy de cuarenta á cincuenta años. Es de regular estatura y extremadamente delgado.

Su aspecto en general no es el de un criminal empedernido. Por su humildad, natural ó fingida; por su mirada vaga, por sus palabras y acciones, que parecen espontáneas, más que otra cosa, se reva un infeliz, un pobre diablo, como dicese vulgarmente.

En el sumario aparecen comprobados los 14 asesinatos. Las víctimas que figuran son: Ciriaco Mieres, oriental; N. Maidana, idem; José Balsiano, idem; Domingo Noria, idem; Juan Maldonado, italiano; Inca Amaral, brasileño; Pedro Varela, oriental; Segundo Franco, idem; N. N., idem; Gaspar Lemos, idem; N. N., portugués; Antonio apodado el Gallego español y dos más cuyos nombres y nacionalidad se ignora.

Los despachos de San Petersburgo anuncian que el Gobierno ruso, dedicado á reforzar los ingresos para cubrir los nuevos gastos militares, aumenta los impuestos indirectos sobre los alcoholes y los petróleos.

The Daily Chronicle publica un despacho de Berlín diciendo que el Gobierno de la Puerta se ha negado definitivamente á conceder á Rusia el libre paso por los estrechos á los buques que conduzcan tropas y municiones.

El miércoles por la noche ocurrió una sangrienta colisión en la ciudad de Tanger al pasar algunos europeos por delante del cuerpo de guardia de indígenas que hace pocos días fué reforzado á petición del Cuerpo diplomático.

Los moros hicieron disparos á los europeos, y éstos contestaron también á tiros, resultando un inglés muerto y un español herido.

El cónsul de España se ocupa activamente en practicar una información, y ya lleva tomadas muchas declaraciones.

Se anuncia que Stanley va á hacer su quinto viaje á África. Parece que el Gobierno inglés trata de enviarse á Uganda para que estudie el modo mejor de colonizar aquel territorio.

Le Journal de París publica un curioso documento que dice ser traducción literal del tratado de renovación de la triple alianza.

En el artículo 4.º de dicha traducción, se declara que Austria y Alemania reconocen definitivamente el derecho y la situación política de Roma como capital del reino italiano.

Por el artículo 7.º se determinan las condiciones y el concurso que cada una de las partes aliadas deben prestarse.

En caso de guerra entre Alemania y Rusia, Italia movilizará un ejército sobre la frontera francesa y declarará la guerra, á Francia, caso de que esta se adhiera á la causa de Rusia.

Los restantes artículos del tratado se limitan á sancionar la alianza defensiva entre las naciones contratantes, alianza que debe convertirse en ofensiva cuando las circunstancias de peligro para cada una de ellas la aconsejen.

Dicese que el presidente de los Estados Unidos, Mister Harrison, que será susti-

tuido en Marzo por el electo Mister Cleveland, hará un viaje por Europa el verano próximo.

El marqués de Salisbury pasará este invierno en su villa de Beaulieu, cerca de Montecarlo.

Los periódicos italianos dicen que Su Santidad pronunciará el día 23 del actual con motivo de la recepción del Sacro Colegio, una allocución muy importante, bajo el punto de vista político.

En los debates del presupuesto, seguidos en el Parlamento alemán, contestando á una pregunta, el canceller Caprivi, ha manifestado que un sólo buque ha representado á Alemania en las fiestas del Centenario de Colón, en Italia y España, porque, coincidiendo dichas fiestas con las maniobras alemanas, no podía disponerse de más buques. Italia y España, no obstante, han dado gracias muy cordialmente por la deferencia.

Dicen de Washington que la Comisión del Senado que entiende en el asunto de inmigraciones ha acordado prohibir éstas por espacio de un año so pretexto de la epidemia colérica.

Llaman la atención los artículos de la prensa militar alemana dando á entender que Francia tiene ahora una superioridad de fuerzas sobre Alemania, y que, por lo tanto, urge que ésta potencia proceda á la reorganización de su ejército, sobre todo cuando son de prever graves é inmediatos acontecimientos.

De las Provincias

Escríben á *La Mañana*, de Coruña, que el 22 del pasado y al salir el vapor *Pasaje* de la Puebla con rumbo á Villagarcía, avisó á seis millas del puerto un palo sobre la mar.

No dudando se trataba de un naufragio, el capitán del *Pasaje*, D. Ventura Millán, viró con rumbo al palo, que, en efecto, era el de una pequeña embarcación, con la quilla hacia arriba, y que se encontraba á merced de las olas embravecidas.

Acercado el vapor encontró á tres naufragos sobre la cubierta de su reducida embarcación.

Después de titánicos esfuerzos y de luchar contra el viento Sur y mar alborotadísima, pudo el señor Millán recoger á los tres desgraciados naufragos y transportarlos á bordo de su vapor á Villagarcía, donde fueron éstos colmados de atenciones.

Merecedora de alguna recompensa es la conducta del capitán del *Pasaje*.

El crimen de Totana sigue siendo la preocupación de todo Murcia.

Como ya dijimos á los lectores, el ex-alcalde de Mazarrón había sido puesto en libertad mediante fianza; pues ahora el acusador privado solicita de nuevo el encarcelamiento del Sr. Granados, en vista del cúmulo de cargos graves que resultan contra él.

Dice un periódico de Santander:

«La Guardia civil de Torrelavega ha detenido en Cartes á un individuo que vivía ejerciendo el título y la profesión de médico, cobrando á los vecinos las visitas que como tal les hacía á ellos ó á individuos de sus familias.

Detenido, manifestó llamarse doctor José Ceballos y Múgica; pero no tardó en confesar que no era tal doctor, que vivía en la fonda de Horga, en Torrelavega, que su precaria situación le obligó á simular que era médico, como recurso para comer, siendo por ello puesto á disposición del Juzgado de Torrelavega.»

Dicen de Vich que en la madrugada de uno de estos días ocurrió en la cárcel de aquel partido un pequeño incendio, ocasionado, según se asegura, por una reclusa demente. Las circunstancias de haberse declarado el fuego en un aposento del centro del edificio donde había agua potable, fué motivo para que el incendio quedase extinguido á las dos horas de trabajo.

En Hervás se han cometido en un solo día tres homicidios.

Todos los autores se hallan presos.

El cónsul de Italia en Málaga, señor Croveto, recibió una tarjeta de felicitación, depositada en el correo de Málaga el 31 de Diciembre de 1891.

El sobre de la tarjeta que era del cónsul de Guatemala, Sr. Moreno Mazón, decía así:

SR. D. ANTONIO CROVETTO

Cónsul de Italia

CISTER

Hay que advertir que el señor Croveto vive en la calle del Cister, y el sobre llevaba un sello de diez céntimos.

La tarjeta fué dirigida á Inglaterra. Los empleados de correos ingleses, en

vez de arrojarla sobre en el rincón del olvido, repasaron el diccionario geográfico y vieron que en la Australia hay una pequeña villa que se llama *Cister*.

Y la tarjeta del cónsul de Guatemala salió para Australia atravesando medio hemisferio.

Los australianos no dieron tampoco con el señor Croveto, como era natural y remitieron la tarjeta al ministro de Negocios extranjeros de Italia, donde la destinaron á Málaga.

Un mes más de retraso y la tarjeta hubiera servido de felicitación para el año nuevo.

A casarse tocan.

Según dice un colega local, en menos de siete días se han celebrado en Lorca 73 matrimonios.

Hace ya bastante tiempo, el 3 de Abril de 1890, se cometió en una casa de campo del término de Cervera (Castellón de la Plana) un horrible crimen.

Todos los que habitaban la mencionada casa fueron pasados á cuchillo, muriendo los individuos de la familia, excepto una niña que, no obstante la gravedad de sus heridas, ha curado, y á este hecho providencial se debe el reciente descubrimiento del crimen que ha permanecido en la oscuridad por más de año y medio.

Comenzada la instrucción del sumario en virtud de las declaraciones de la niña, que acusó como autores del asalto á Juan Resaldade y sus dos hijos, sin más pruebas, según dice un periódico, Juan fué condenado á la última pena, y sus dos hijos á cuarenta años de presidio.

Las Ordenes religiosas de predicadores, jesuitas, redentoristas, barnabitas y mínimos, preparan en Roma grandes fiestas con motivo de las próximas beatificaciones de siervos de Dios que florecieron en su seno y bajo sus respectivas reglas y constituciones.

En la madrugada del 30 se declaró un violento incendio en la Factoría militar de Lérida.

Al cabo de cuatro horas de trabajos, por parte de las autoridades y bomberos, pudo extinguirse el fuego, en que no ha habido ninguna desgracia.

Unos labradores de Ampurias (Barcelona), al practicar excavaciones en un campo de cultivo, descubrieron una magnífica cabeza de bronce, tamaño natural, que representa una dama romana. Este hallazgo lo califican, personas inteligentes que lo han examinado, como valiosísimo.

La policía de Zamora ha capturado á un sujeto que, en pago de ocho cerdos, entregó al vendedor 2.000 pesetas en billetes falsos.

El director de la Fabrica de Tabacos de Valencia ha solicitado y obtenido el oportuno permiso del señor arzobispo para que las operarias puedan trabajar todos los días inclusive los festivos.

En Miguel (Barcelona) una señora fué encontrada asesinada en una de las habitaciones de la casa en que vivía sola.

La difunta presentaba señales de haber sostenido una fuerte lucha con el asesino ó asesinos, que la dejaron cosida á puñaladas.

La víctima tenía buena posición, y dentro de breves días debta casarse con un vecino de dicha población.

Se ignoran los móviles del crimen haciéndose creer que fuera el robo.

El señor cura párroco de Almeite (Galicia) ha recibido un anónimo en estos días, por el cual se le exige la entrega de 15.000 reales.

La Guardia civil del puesto busca activamente á los criminales autores del atentado.

Una cueva que se halla situada en el término de Santa Fe (Almería) se ha hundido cogiendo á una hermosa joven que vivía en ella, la que fué extraída cadáver dentro los escómbrós.

De Madrid

Leemos en un periódico de la corte: «Hace tres días recibió en esta Universidad el grado de licenciado en Derecho, el Sr. D. Ramón Rino Sáenz.

Es de notar que este aventajado joven, á la edad de doce años tuvo la desgracia de quedarse ciego, continuando, no obstante, sus estudios, valiéndose de la lectura de los libros que le hacía su señora madre.

Su hermano D. Antonio, que hoy también se ha recibido, ha sido el encargado de leer á su hermano todos los libros de la carrera que con tanto aprovechamiento han terminado esta mañana.

Digna de mención y merecedora de premio son la arraigadísima aplicación del joven ciego, y los cuidados de su madre y

hermano, que con tanto celo y constancia se han consagrado á darle los medios de cumplir su noble empeño de tener una carrera.»

Refiere un cronista que la Sra. Pardo Bazán se ha consagrado durante los últimos días á la fatigosa labor de examinar los sonetos presentados al concurso que abrió *El Imparcial* para optar á las 1.000 pesetas con que el señor Vizoso ha querido premiar el mejor de los que se dedicaran á enaltecer el desprendimiento de la Reina Católica en obsequio á la empresa de Colón, sonetos cuyo número excede de 400.

Como entre ellos abundan más lo malo y lo mediano, como es de suponer, que lo bueno, calcule el lector si la tarea de leerlos y examinarlos uno por uno, á la que se dedica actualmente, después de la ilustre escritora, un insigne literato, será meritoria.

Por cierto que éste hallábase recluido en su despacho por el delicado estado de su salud, teniendo encima de su mesa el legajo consabido, dispuesto á seguir la tarea iniciada por la señora Pardo Bazán, cuando entró en la habitación el doctor que le asiste.

—¿Qué tiene usted ahí?—parece que hubo de preguntarle.

—Cuatrocientos sonetos—contestó el autor de tantos otros notables,—que me dispongo á leer, si usted lo permite.

—¿Y cómo quiere usted ponerse bueno?—cuentan que le contestó el doctor. Y por orden facultativa, y hasta que el enfermo se restablezca, fueron retirados los 400 sonetos anónimos.

En la segunda quincena de este mes, saldrá para Puerto Rico el capitán general de aquel distrito, D. Antonio Dabán, á quien acompaña, en calidad de secretario, el señor Moriano.

Cuando el señor marqués de Cubas fué nombrado alcalde, se encargó un fajín, que pagó de su bolsillo particular.

Pocos días después, el Ayuntamiento le ofreció otro fajín, que rehusó cortésmente el señor marqués de Cubas; pero como le objetasen que se trataba de una deferente costumbre, lo aceptó, agradeciendo mucho la cortesía.

Pero es el caso, al decir de *El Imparcial*, que al dejar la alcaldía, el Ayuntamiento ha pasado al señor marqués de Cubas la cuenta del fajín que graciosamente le regaló.

No está mala la despedida.

Uno de estos días estuvo en Palacio el señor Sagasta á visitar al señor conde de Sepúlveda.

Al llegar, le vió un periodista conservador, y saludándole como de costumbre cuando era ministro, le llamó *señor presidente*.

—Tan pronto, no—contestó el señor Sagasta.

El periodista expuso sus excusas, fundadas en que así le hablaba cuando era el llamado á aconsejar á la Corona.

En el mes de Octubre último se han registrado en los Juzgados municipales de Madrid 1.451 nacimientos, de los cuales 694 corresponden á varones y 663 á hembras nacidos vivos, y 53 varones y 41 hembras nacidos sin vida y muertos antes de ser inscritos.

Durante dicho mes fallecieron 569 varones y 536 hembras; total, 1.105, siendo 631 solteros, 283 casados y 191 viudos.

Corresponden á enfermedades comunes, 985; á epidémicas y contagiosas, 90; á muerte repentina natural, siete; violenta, 19, y á vejez, cuatro.

La Dirección general de Agricultura, Industria y Comercio que con tanto celo y acierto desempeña el señor vizconde de Iruete, ha adoptado el loable acuerdo de organizar en Chicago, aprovechando el gran certamen internacional que allí va á celebrarse, una gran manifestación de nuestra riqueza vinícola. Al efecto se hará una exposición colectiva de vinos, aguardientes, licores y frutos que sirva de base á una activa propaganda que asegure y extienda el consumo de nuestros productos en aquellos países.

A los cosecheros españoles les invita en una circular recientemente publicada á tomar parte en este certamen, dictando las bases á que deben someterse los expositores.

No se limitará todo á la exhibición de productos, sino que se formará además un catálogo redactado en español é inglés para repartirlo gratuita y profusamente, y se establecerán centros de degustación para facilitar y hacer eficaz la propaganda.

La instrucción comprende 15 bases, en las que va, al por menor, la forma á que han de sujetar los expositores en la remisión de sus productos á la Dirección gene-

ral, que ha tomado á su cargo los gastos de transporte desde Madrid á Chicago y de la exhibición, custodia y conservación de los artículos.

Es una idea plausible que puede favorecer grandemente á nuestra agricultura, y que deben secundar las clases interesadas.

En casa de un distinguido crítico y ante selecta concurrencia se dió lectura días pasados á la nueva obra escénica escrita por el celebrado autor D. Miguel Echegaray.

Consta de un acto y pertenece al género lírico, para lo cual se ha encargado de la partitura el popular maestro compositor D. Manuel Fernández Caballero.

Probablemente se verificará el estreno en los primeros días del mes entrante y en uno de los primeros coliseos de la Corte.

De La Epoca:

«El Sr. Alas ha recibido un telegrama de la Sociedad Santa Bárbara, de Oviedo (fabricación de pólvoras), autorizándole para hacer público que la Sociedad se compromete á suministrar la cartuchería cargada para el nuevo fusil en igualdad de condiciones técnicas y en más favorables condiciones económicas que las que puedan ofrecer las casas extranjeras.

Por nuestra parte, y creemos que éste sea también el criterio del Gobierno, nos complacería en extremo que la industria particular fuera la encargada, mientras se mantengan las fabricas del Estado, de suministrar al ejército la nueva cartuchería, y, en este sentido, confiamos que ha de hacerse todo cuanto humanamente sea posible.»

El delegado general de España, señor conde de Casa Miranda, envió ayer á Washington los planos que el distinguido arquitecto Sr. Velázquez ha hecho para el pabellón que España va á erigir en el gran certamen americano.

El proyecto reproduce en parte la Casa Lonja de Valencia, y dos arquitectos españoles, que residen en Chicago, harán las modificaciones que las circunstancias del terreno exijan.

Dicho pabellón costará 50.000 pesetas, cantidad análoga á la que para igual objeto han gastado otras naciones.

El Sr. Romero Robledo, atendiendo á justas peticiones de la opinión, piensa reformar la ley hipotecaria de la isla de Cuba.

En un colega madrileño leemos lo siguiente:

«Se ha nombrado una Comisión de funcionarios de Correos y Telégrafos para solicitar del ministro de la Gobernación que no admita la dimisión al Sr. Arrazola.

Según nuestras noticias, el Sr. Arrazola continuará al frente del ramo de Comunicaciones, pues éste, atendiendo á circunstancias de momento, muy dignas de tenerse en cuenta, y á autorizadas indicaciones, ha retirado su dimisión.»

El señor marqués de Cubas ha recibido una carta del alcalde de Aguilar (Córdoba) por todo extremo original.

El alcalde cordobés manifiesta al de Madrid, que en una inspiración que ha tenido ha ideado (como así lo hace) remitir una letra por valor de 500 pesetas, para que tenga la amabilidad de remitirle un billete de la lotería de Navidad, teniendo en cuenta lo que el nombre de la primera autoridad municipal de la corte representa.

El señor marqués de Cubas ha complacido el capricho del indicado alcalde.

Por el Ministerio de la Gobernación se inserta en la *Gaceta* del jueves el escalafón provisional de los empleados de la Administración civil, activos y cesantes, dependientes del referido departamento en 31 de Octubre último.

Hasta el 16 del actual, se admitirán en dicho Ministerio las reclamaciones justificadas de los que se consideren perjudicados, según lo dispuesto en el Real decreto del 1.º de Octubre último.

De la Capital

La Real Academia de Bellas Artes de San Fernando, con fecha de 29 del mes próximo pasado, ha comunicado al señor Gobernador civil de esta provincia, por conducto del Sr. Vicepresidente de la Comisión provincial de Monumentos históricos, las órdenes conducentes para que dicha autoridad mande suspender las obras de reforma de la Casa Consistorial, que se hacen sin la previa aprobación de la mencionada Academia.

Esta resolución de la superioridad está completamente de acuerdo con el criterio sostenido por el Sr. Quadrado en las sesiones de la Comisión, según pudo verse en la *Manifestación* que publicamos en nuestras columnas.

Por fin ayer tarde después de haber ro-

lado el viento al primer cuadrante y amainado un poco su violencia por la mañana se cubrió la atmósfera y empezó á caer una ligera llovizna que por haber durado algunas horas, llegó á humedecer y hasta á bachear el piso y producir barro, pero sin que penetrase en la tierra ni siquiera cinco centímetros.

Al anochechar cesó y aunque el cariz de la atmósfera era de seguir lloviendo, no volvió á continuar, á lo menos hasta la hora de cerrar la presente edición.

Por el gobierno civil de esta provincia se ordena la busca y captura de los presos José Toales Baena, Antonio Martínez López, Ramón Teraz Avellan y Antonio González Hernández fugados de la cárcel de Calamocha en la noche del día 1.º del actual.

Al pasar montado en su carro ayer á las ocho de la mañana por junto á la Lonja un hombre natural de Costitz, llamado Marcos Amengual Fiol, que tiene su domicilio en el barrio de Santa Catalina, chocó contra otro carro que venía en dirección contraria y dió un vuelco en redondo lanzando al conductor á buena distancia, el cual al caer se hizo una profunda herida en la cabeza.

Fué llevado al hospital en donde se le practicó la correspondiente curación, siendo reservado el pronóstico hecho por los facultativos que le asistieron.

Por haber hurtado un pañolón de abrigo valuado en 16 pesetas, fué detenida en la Alquería Blanca, cerca de Santañy, por la guardia civil una muchacha de pocos años y puesta á disposición de la autoridad judicial correspondiente.

Ayer tarde á las cuatro y media salió para Barcelona el vapor *Cataluña*, llevándose 55 pasajeros y carga entre la cual figuraban algunos cerdos cebados.

Más tarde efectuó su salida para el mismo punto el vapor *Isleña*, con la valija, 20 pasajeros y carga general, de la cual formaba parte un número muy considerable de cajas ó jaulas llenas de conejos y aves de corral.

El lunes próximo, día 12 del corriente mes, á las cuatro de la tarde en la plaza de toros se adjudicará en pública licitación el servicio de fonda y despacho de bebidas para todo el año 1893.

Las personas á quienes interese dicho servicio podrán enterarse del pliego de condiciones que regirá para dicha subasta y al efecto se hallará de manifiesto en la mencionada plaza todos los días de 3 á 5 de la tarde.

Desde el domingo se halla fondeada en nuestra bahía frente al Mirador una polacra goleta de tres palos, que vino á tomar abrigo contra el mal tiempo.

En la fiesta que dedican mañana los cuerpos de infantería á su patrona la Purísima Concepción en la iglesia de San Francisco, estará encargado del sermón, el notable orador sagrado D. Mateo Garau, vicario de Santa Cruz.

De Las Baleares de ayer:
«En la noche del sábado zozobró la segunda embarcación del cañonero *Alsedo*, estrellándose contra las rocas del cabo Endrocat, perdiéndose el aparejo, repuesto, carabinas y municiones, y salvándose la embarcación.

Los marinos se refugiaron en los escollos, calados por el agua del mar, hasta que conocido el siniestro por el Comandante del buque, nuestro buen amigo don Mariano Matheu, dispuso que fuesen socorridos inmediatamente.

Hoy, si ha amainado el viento huracanado que sopló durante todo el día de ayer, se intentará salvar la embarcación.

La desgracia ocurrió en acto de servicio al perseguir un buque contrabandista que intentaba un alijo.

No hubo que lamentar ninguna desgracia personal.»

Ayer tarde un hombre que estaba en una Alfarería para sus negocios, sin saber cómo, fué á caer en el depósito de leña, lastimándose una pierna.

Fué necesario conducirlo al hospital en donde se le curó.

Anoche sucedió por la vigésima vez que uno de los coches del tranvía bajando por la calle del Conquistador, al poner los frenos para detenerle, pues un pasajero solicitaba subir, el coche siguió con velocidad la bajada patinando en términos de no haber sido posible detenerlo hasta frente al huerto del Rey en donde cayó una de las mulas que resbaló encima del empárrado.

Según anuncio publicado en el periódico oficial por la oficina de Estado Mayor de esta capitania general se previene á los señores generales y brigadieres de cuartel,

reservas de Santo Domingo y pensionistas de cruces de San Hermenegido desde 1872 á Noviembre de 1882 que se presenten en la expresada oficina ó envíen á quien los represente para enterarlos de un asunto que les interesa.

Ayer á las primeras horas de la tarde una mujer anciana que pasaba por la calle de San Magín, al atravesar los rieles del tranvía dió de bruces sobre ellos y se lastimó en la cara.

Los vecinos acudieron á levantarla y hubo necesidad de acompañarla á su casa pues quedó como atontada de resultas del golpe que dió.

Se halla vacante la plaza de secretario suplenste del Juzgado municipal de Inca y para proveerla se llaman aspirantes, los cuales padran presentar sus instancias en dicho Juzgado en el plazo de quince días á contar desde el de ayer.

En el último número del *Boletín Oficial Eclesiástico* de esta diócesis, se publica una exhortación pastoral dictada por el Sr. Obispo con motivo de la conclusión de los ejercicios espirituales del clero.

Dicha exhortación será leída dos veces por los señores curas párrocos al clero de sus respectivas dependencias.

Han sido denunciados por la guardia civil al Juzgado municipal de Ariá cinco hombres de aquella villa que en un café jugaban en forma prohibida por las leyes. Les fué ocupada una baraja y cinco pesetas setenta y cinco céntimos en diferentes clases de moneda.

Nuestro colega el *Diario de Palma*, publicó ayer el siguiente suelto:

«Ayer al anochechar había mucha gente, particularmente muchachos, en la plaza del Mercado, debajo de los balcones de la Recortía de San Nicolás. Arriba tocaban ciertos instrumentos músicos, como gaitas ó ministriles, y se echaban confites, que recogían dichos muchachos.

Es una antigua costumbre en aquella iglesia parroquial en la vigilia de la fiesta de su titular San Nicolás de Bari, que hoy se celebra.»

No obstante de ser mañana día festivo saldrá por la tarde para Barcelona el vapor *Lulio*.

«Las personas acaudaladas y los hombres activos, emprendedores ó de negocios, deben estar suscritos al *Boletín General de Ventas de Bienes Nacionales*, en el cual se anuncian las subastas que se celebran en toda España, de los bienes del Estado, de Beneficencia, de Propios, del Clero, etc. Se suscribe en la Administración. Puerta del Sol, 9, entresuelo, Madrid: **AGENCIA ALMODOBAR**. Semestre, 15 pesetas. —Año, 28.

Isleña Marítima

Suscripción para socorrer á las víctimas de la avería del vapor «Marta» acaecida en Cetta el 3 de Noviembre de 1892.

	Pesetas
Suma anterior	15.581'70
Comandancia General Subcomisión de Ingenieros de Baleares	
D. Fulgencio Coll, Teniente Coronel	5
» Mariano Sancho, Comandante	5
» Venancio Fuster, Capitán	5
» Antonio Loscertales, Celador	1
» Miguel García, id.	1
» Juan Ferrer, Maestro de Obras	1
» Antonio Escaneverino, Escribiente	1
» Antonio Más	0'50
» Francisco Ferrer, Dibujante	1
» José García, Paón de Confianza	1
D. Francisco Moranta Bosch de Esporlas	1
» Jaime Juliá Juliá de id.	1
» Pedro Bosch Oliver de id.	1
» Juan Riutord Palmer de id.	1
» Antonio Ribas Homar de id.	1
» José Sabater Salas de id.	1
» Jaime Nadal Bosch de id.	1
» Cosme Ferrer Llinás de id.	1
» Antonio Arbona Carbonell de id.	1
» Jaime Riutord Palmer de idem	1
» Bartolomé Ferrá Coll de id.	1
» Antonio Moranta Bosch de idem	1
» Bartolomé Moranta Bosch de id.	1
» Juan Arbós Bordoy de id.	1
» Gaspar Sabater Salas de id.	1
» Mateo Bastard Camps de id.	1
» Juan Bauzá Clar de id.	1
» Mateo Font Garau de id.	1
Suma	15.621'20

TELEGRAMAS

(De la prensa asociada)

Madrid 5-7'50 n.

En el Congreso ha empezado la interpelación del señor Moret sobre la crisis.

El señor Villaverde explicó entre los aplausos de las minorías y parte de la mayoría su conducta, basada en razones de conciencia.

El señor Cánovas quitó importancia á los hechos contenidos en la Memoria sobre el Ayuntamiento, y dijo que los amparaba la ley municipal.

El señor Silvela se declaró conforme con la conducta del señor Villaverde.

Mañana seguirá el debate.

Madrid 5 8 n.

Senado.—D. Venancio Girón (?) ha anunciado que tomará parte en los debates pidiendo datos sobre los tratados, del empréstito y de los indultos.

El señor Bosch en los pasillos ha declarado que no interpondría por hallarse satisfecho del Gobierno; si el señor Villaverde estuviese en el banco azul, sí que le interpondría.

(De nuestro servicio particular)

En las Cámaras

Madrid 6 á las 12'5 m.

La sesión del Congreso ha estado animadísima.

Se declararon las vacantes de algunos distritos ocurridas durante el tiempo de clausura de las sesiones.

El Sr. Moret inició el debate sobre la última crisis, obligando al Sr. Villaverde á que diera explicaciones referentes á la misma.

Villaverde

El ex-Ministro de la Gobernación se defendió humildemente, limitándose á manifestar que su conciencia le impuso la necesidad de presentar la dimisión.

Cánovas

El Presidente del Consejo de Ministros contestó con gran energía.

Dijo que no podía consentir que se midiese la conciencia del Sr. Villaverde y la suya.

Añadió que su dignidad se resistía á tales comparaciones y está por encima de ellas.

Silvela y sus amigos

El Sr. Silvela se mostró conforme con las manifestaciones hechas por el señor Villaverde.

Sin embargo, reservó para más adelante tratar el asunto con mayor profundidad.

La actitud enérgica que ha mantenido el Sr. Cánovas, ha puesto á los amigos del Sr. Silvela en el caso de someterse en absoluto á su jefatura ó marcharse del partido conservador.

Noticias varias

Madrid 6 á las 2 m.

Dicen desde Calamocha que se han fugado varios presos de la cárcel de aquel partido.

Telegrafían desde Berlín, que á pesar de todas las precauciones que se toman, continúa la propaganda de los anarquistas.

Se han recogido muchas proclamas sediciosas, habiéndose verificado algunas detenciones.

Según despachos recibidos de La Habana, ha llegado á aquel puerto sin novedad, con pasajeros y correspondencia de la península, el vapor *Alfonso XIII*.

La crisis francesa se agrava por momentos y la situación va siendo á cada instante más insostenible.

También ha fracasado Mr. Devèlle en su empeño de constituir gabinete.

Se confirman las noticias que ya telegrafiamos, negando rotundamente que esté enfermo S. S. León XIII.

Más noticias

Madrid 6 á las 11'45 m.

Acaban de participar desde París que ha sido llamado M. Ribot para constituir Gabinete.

En el Teatro de la Comedia se estrenó anoche con extraordinario éxito la anunciada producción de Echegaray, titulada *El hijo de D. Juan*.

Según noticias recibidas de Vevecino, se ha declarado en dicha población un voraz incendio que ha dejado sin albergue á muchas familias.

Siete casas quedan completamente destruidas habiendo ocurrido desgracias personales cuyo número no puede precisarse todavía.

La política

Mañana se celebrará Consejo de Ministros.

Se ha verificado el anunciado banquete ofrecido por la prensa de Madrid al ex-Subsecretario de Gobernación Sr. Dato é Iradier, el cual se vió sumamente animado.

Se pronunciaron entusiastas brindis alusivos á la cuestión del Ayuntamiento y fra-

ses de elogio para los Sres. Dato, Santoyo Marqués de Cubas. El precioso ramo que adornaba el centro de la mesa fué ofrecido por una comisión de los comensales a la esposa del señor Dato. Se asegura que el señor Sagasta terciará uno de estos días en el debate político pendiente.

Comentarios Madrid 6 a las 12:20 t.

En todos los círculos políticos no se hace más que comentar los discursos pronunciados ayer en las Cámaras. A propósito de la interpelación del señor Moret, se dice como opinión general, que el Sr. Villaverde, a pesar de la parsimonia y comedimiento con que ha hablado de la última crisis, ha sido desautorizado abiertamente por el Sr. Cánovas. Se considera inevitable, en vista del modo como se complican los sucesos, un rompimiento próximo entre los silvelistas y los canovistas. La prensa en general, censura duramente a Cánovas por los esfuerzos desesperados que hace para defender al Sr. Bosch y al Ayuntamiento.

Bolsa de Madrid Madrid 6 a las 4:35 t.

Table with financial data: Deuda perpétua al 4 p. interior, Id. id. al 4 p. exterior (1891), Id. amortizable al 4 p., Billetes de Cuba (1888), Acciones del Banco de España, Cambios (Londres a 90 días fecha, París, ocho días vista), Varias (Cerca de la estación de Roda, provincia de Albacete, Dicen de Mataró que se ha levantado en huelga el gremio de obreros hiladores, En Linares ha ocurrido un desprendimiento de tierras, resultando cadáver un hombre a quien sepultó. Agencia Almodóbar).

Publicaciones oficiales

Gaceta de Madrid

Extracto del número correspondiente al día 1.º de Diciembre: Gracia y Justicia.—Real decreto de indulto. Hacienda.—Real decreto disponiendo se publiquen en la Gaceta los escalafones de los empleados activos y cesantes dependientes de dicho ministerio.

Sociedades y Corporaciones

Cambio Mallorquín

Habiendo sido adjudicado a favor de esta Sociedad el arriendo de la expedición y cobranza de las cédulas personales según orden de la Dirección general de Contribuciones del 11 de Octubre último. Hago saber: que hallándose dispuesto por el artículo 25 de la vigente Instrucción dejen de ser valederas las de un ejercicio tan luego como se distribuyan las del siguiente, esta sociedad se ve en el caso de prevenir a los contribuyentes sujetos a dicho impuesto en todos los pueblos de esta Provincia, a excepción de la capital, que a partir del día diez y seis de los corrientes, se expenderán las del actual año económico advirtiendo que los recaudadores tendrán abierto su despacho al público en los puntos designados por medio de pregon en cada una de dichas localidades, de nueve de la mañana a las doce del día. Lo que se anuncia en el Boletín Oficial de la Provincia y periódicos de esta localidad para conocimiento de las personas a quienes pueda interesar. Palma 6 de Diciembre de 1892.—Por el Cambio Mallorquín, El Director Gerente, Jacinto Feliu y Ferrá.

Estadística

Inscripciones verificadas en los Juzgados.

Table with birth and marriage statistics: Nacimientos (Día 4.—Varones, 1.—Hembras, ninguna), Matrimonios (Día 4.—D. Rafael Mora y Roca, con doña Francisca Planas Carbonell).

ULTIMAS COTIZACIONES — facilitadas por la casa Fuster — VALORES LOCALES

Table with market quotations: Crédito Balear, Cambio mallorquín, Fomento Agrícola, Ferrocarriles de Mallorca, Alumbrado por Gas, Salinas de Ibiza, La General Mallorquina, Bonos municipales, La Islaña Marítima, VALORES PUBLICOS (Madra 6 de Diciembre, 4 p. interior perpetuo, 4 p. amortizable, Cubas, Banco de España, Tabacos, Barcelona 6 a las 4 t., 4 p. interior, 4 p. exterior, 4 p. amortizable, Cubas 86, Coloniales, Nortea, Francia, Francoa, Madrid, París).

Defunciones

Día 6 José Ruiz Blanco, de 5 meses, calle de San Alonso, de bronquitis. María Mari Mari, soltera, de 56 años, calle de Remolares, de anemia. María de la Concepción Expósito, de 1 día, inclusa provincial, por no ser viable.

Hospital Civil

Movimiento de enfermos.—Entradas, 5: 3 varones y 2 hembras.—Altas, ninguna.—Defunciones, ninguna.

Registros del puerto

DE AYER A LA PUESTA DEL SOL Estado de la atmósfera.—Cubierta en todos sentidos y llucve. Horizonte.—Cerrado en todo el círculo y cargado al N. y N. E. Idem del viento.—Gregal fresquito. Idem del mar.—Pica del viento y cabrillada. Buques a la vista.—El vapor Cataluña sale del puerto para Barcelona. Vigía de Portopi.—Sin señal.

FONDADOS

Día 6 Polacra goleta española Francisca, de 69 toneladas, matrícula de Palma, pat. Francisco Terradas, con 7 trip. y avena. De Cartagena en 2 días.

DESPACHADOS

Día 6 Vapor español Cataluña, de 662 ton., matrícula de Palma, cap. D. G. Pujol, con 25 trip. y efectos. Para Barcelona. Vapor español Isleño, de 314 ton., matrícula de Palma, cap. D. R. Piña, con 22 trip. y valija. Para Barcelona.

Matadero

Reses sacrificadas para el abasto público. Día 5 Bueyes, 4.—Vacas, 0.—Terneras, 0.—Carneros, 24.—Ovejas, 17.—Borregos, 1.—Corderos, 2.—Tosos, 0.—Cabras, 0.—Cabrinos, 0.—Cegajos, 1.—Cerdos, 15.—Cerdas, 7.—Lechonas, 0. Día 6 Bueyes, 3.—Vacas, 3.—Terneras, 0.—Carneros, 26.—Ovejas, 18.—Borregos, 0.—Cabras, 0.—Cabrinos, 0.—Corderos, 0.—Cerdos, 19.—Cerdas, 13.—Lechonas, 0.

Cultos para hoy

En la Real Capilla a las 8 misa, salve a la Virgen de los Dolores y responso para sufragio del Exmo. Sr. D. Francisco Valldemosa; a las 10 y media funeral para una difunta y a las 4 y media tarde solemnes completas y salve a la Inmaculada.

Cultos para mañana

Jubileo de Cuarenta-horas Concluirán en San Jaime; exposición a las seis y media, a las siete y media, comunión general; a las nueve y media horas y misa mayor con sermón por D. Pedro Martí. Por la tarde, los actos de coro; a las seis y media, coronilla de las doce estrellas, procesión, Te Deum y la reserva. Fiestas a la Inmaculada Concepción En la Catedral, a las seis de la mañana se cantará prima y después el oficio matinal; a las siete habrá comunión general; a las diez, misa mayor en la que oficiará de Pontifical el Ilmo. Obispo, y predicará el M. I. Sr. D. Francisco Santaella. Por la tarde, los actos y la procesión de costumbre. En Santa Eulalia, a las siete y media, comunión general para las Hijas de la Purísima y a las diez misa mayor. Al anochecer, el ejercicio mensual con exposición y sermón por D. Bernardo Matas. En Santa Cruz, a las diez, misa mayor con sermón que dirá D. Antonio Mateu. Al anochecer, conclusión de la novena. En San Miguel, a las diez, misa mayor con exposición. En San Nicolás, a las siete y media comunión general; a las nueve y media horas y misa mayor con sermón siendo el orador sagrado D. Miguel Costa y Llobera. Por la tarde, a las tres y media empezarán las Cuarenta Horas dedicadas a su titular;

después habrá vísperas, maitines y laudes solemnes, concluyendo en el ejercicio sabatino y reserva de S. D. M.

En la Concepción, a las siete y media, misa, comunión general para las Hijas de María con plática que dirá el Rdo. P. Director; a las diez misa solemne con música y sermón que predicará el P. Francisco Salvá. A las cuatro y media después de un rato de oración mental se cantará a toda orquesta la pieza El oratorio y la reserva.

En Santa Clara, a las diez, misa mayor con sermón por el P. Cipriano Arribas de San Agustín. Al anochecer, la Coronilla de las doce estrellas, meditación y reserva.

En Santa Teresa, a las nueve, misa mayor con exposición. Por la tarde, la Coronilla, tres puntos de meditación y la reserva.

En San Francisco, misa mayor con sermón.

En las Capuchinas, a las nueve, misa mayor con música y exposición. Por la tarde, a las cinco, meditación, Coronilla y la reserva.

En la Merced, a las diez, misa mayor con exposición. Por la tarde, meditación, Corona de las doce estrellas, letanía y luego se vestirá el escapulario de la Merced a las personas que deseen ingresar en la V. O. I.

En la Consolación, (Monjetas) a las nueve misa mayor. Al anochecer, conclusión de la novena con meditación.

El ejercicio dedicado a la Inmaculada Concepción del día ocho, se hará en las iglesias de costumbre.

En la Real Capilla a las 11, Tedeum en conmemoración de haber elegido el arma de Infantería por patrona a la Purísima; durante la misa ejercicio devoto a la Inmaculada, por el alma del Sr. padre del Excelentísimo Sr. Cardona y Tota Pulchra y Salve por la salud de S. M. el Rey y Real familia.

Visita a la Corte de María a la Purísima, en la Catedral.

Advertisement for D.ª Juana Ana Cañellas y Colom, HA FALLECIDO (E. P. D.), La familia, al participarlo a sus amigos les ruega se sirvan asistir al turno de misas que en sufragio de su alma se celebrarán hoy en la capilla de San José, en la Santa Iglesia Catedral.

Teatro Principal

Función para hoy miércoles El baile de la Condesa Sin embargo Entrada general, 0'75.—Al paraíso 0'50. A las 7 y media.

OBRA NUEVA

INFLUENCIA DE LOS ARAGONESES EN EL DESCUBRIMIENTO DE AMÉRICA POR D. Miguel Mir de la Real Academia Española

Acaba de aparecer este interesante opúsculo, editado y esmeradamente impreso en casa de los Sres. Amengual y Muntaner. De venta: Cadena, 2 A 1 peseta 50 céntimos

AL COMERCIO

Se ha recibido en la casa Amengual y Muntaner un grandioso surtido de sobres de diferentes clases y colores, los cuales se timbran ó imprimen y venden a precios sumamente económicos.

Sobres timbrados

a 7 pesetas el millar. 2, Cadena, 2-30, Conquistador, 30

Copiadores de cartas

Los hay de todas clases y precios, de 1.000 y de 500 hojas, con su correspondiente índice y en diferentes clases de encuadernación. Clase económica de 500 hojas con índice, se ante y papel satinado a

12 reales uno

Imprenta y Librería de Amengual y Muntaner CADENA, 2—CONQUISTADOR, 30

COK

Y LEÑAS DE TODAS CLASES en la Casamata al lado de la Plaza de Toros Depósito de Francisco Ramis

El cok, procedente de la fábrica de Gas, se vende puesto a domicilio y colocado en las carboneras, sin aumento de precio. Se sirven a domicilio leñas de pino y olivo a propósito para coladas, cocinas económicas y estufas pequeñas. El quintal de cok es de 40 kilogramos. Los encargos se cumplen con prontitud avisando en el local de la venta ó en la calle de los Olmos núm. 1-3.º 30-2

Turrone de Jijona

Llegado a esta capital el acreditado turrone-ro Luis Perez, ha establecido su tienda, como otros años anteriores, en la calle de San Nicolás frente a la iglesia del mismo nombre, ofreciendo al público que le favoreció en años anteriores, un extenso y variado surtido de géneros, como son: turrón legítimo Jijona, pedacillos blancos, grapiñanas y otros, ofreciéndolos al precio más económico posible. Venid y os convencereis. 25.—San Nicolás—25

QUINTAS

AGENCIA DE RAFAEL ARROM Y C.ª plaza de la Fuente núm. 4-1.—TARRAGONA OFICINA EN PALMA, UNION 89,

—plaza del Mercado, frente a la casa de D. Juan Berga— REPRESENTANTE EN INCA: Onofre Martorell y Prats, Cometas, 20.

Esta compañía hace nueve años que ejerce sus funciones por las provincias catalanas y dos en esta de las Baleares, donde es público y notorio su buen cumplimiento en todos sus contratos. Mediante el depósito de 35 duros asegura la suerte de Ultramar, devolviendo 10 duros a los que les toque servir en España. Garantiza a cada uno de los que deseen asegurar las suertes de la Península y Ultramar con un depósito de 120 duros, que unido al que ellos formarán de 180, forman el total de los 300 duros importe de la redención a metálico.

Renta francesa Londres

FERRO CARRILES DE MALLORCA

Servicio de trenes que regirá desde el 1.º de octubre de 1892 a 31 de marzo de 1893 De Palma a Manacor y La Puebla, a las 7:50 mañana, 2:15 y 3:30 (mixto) tarde. De Manacor a Palma, a las 3 (mixto), 7:1 mañana y 5:15 tarde. De La Puebla a Palma, a las 7:25 m. y 5:25 tarde. De Manacor a La Puebla, a las 7 mañana y 5:15 tarde. De La Puebla a Manacor, a las 7:25 mañana, 2:45 y 5:25 (mixto) tarde. Tren periódico.—Días de mercado en Inca: De Inca a Palma, a las 1 tarde.

VAPORES-CORREOS

Salidas de Palma. Para Barcelona, martes 4 tarde y media de la mañana por vía de Alcudia. Para Valencia, jueves 4 tarde. Para Ibiza y Alicante, domingo 8 mañana. Para Mahón, lunes 4 tarde y miércoles 2 tarde vía de Alcudia.

Llegadas a Palma.

De Barcelona, jueves 10 mañana vía de Alcudia y sábado 7 mañana directo. De Valencia, lunes 7 mañana. De Alicante é Ibiza, miércoles 10 mañana. De Mahón, jueves 7 mañana y lunes 10 mañana.

BOLETIN METEOROLÓGICO

Table with meteorological data for Dia 6 Diciembre—9 mañana: Barómetro, Termómetro seco, Id. húmedo, Máxima en 24 horas, Mínima en id., Reflector, Dirección del viento, Fuerza del viento sobre un metro cuadrado, Pluviómetro, Evaporómetro, Higrómetro, Ascenso del barómetro en 24 horas, Descenso del barómetro en 24 horas.

HOJAS DEL CALENDARIO

DICIEMBRE

Luna llena el 4 Cuarto menguante el 11 Sale el sol a las 7 h. 8 Pónese a las 4 31'

DICIEMBRE

Luna llena el 4 Cuarto menguante el 11 Sale el sol a las 7 h. 3 Pónese a las 4 33

HOY

7

1812. Nace, en Sevilla, la eminente actriz Bárbara Lamadrid

MIERCOLES

342 | San Ambrosio | 24 ob. y dr,

MAÑANA

8

1548. Fundación de la Universidad de Osuna

JUEVES

343 | La Purísima | 25 Concepción